



## Tema del día

**E ENTREVISTA. ÁLVARO ELIZALDE, Ministro del Interior**

# “Vamos a georreferenciar las llamadas de emergencia en las zonas rurales...”

**PROPUESTA.** Autoridad estuvo en Valdivia, detalló los alcances del nuevo Ministerio de Seguridad y anunció un proyecto para mejorar las respuestas policiales ante casos que ocurran en el campo.

Una intensa agenda de actividades tuvo el ministro del Interior Álvaro Elizalde en Valdivia. Asistió a la Comisión de Seguridad del Senado; inauguró el nuevo punto de posada de helicóptero en la PDI; se reunió con la mesa de seguridad fluvial, que busca protección para los remeros en el río; cumplió actividades en jardines infantiles y con organizaciones de mujeres, en el marco de los avances nacionales en materia de cuidados.

Además concedió una entrevista para [www.soyvaldivia.cl](http://www.soyvaldivia.cl) en la cual analizó -entre otros- la pronta puesta en marcha del Ministerio de Seguridad Pública y la seguridad en las zonas rurales, tema marcado por recientes polémicas con el Ministro de Agricultura.

En estas páginas está parte de esa entrevista. La versión completa se encuentra en la edición digital de Diario Austral.

### SEGURIDAD RURAL

Uno de los temas que se analizó en la Comisión de Seguridad realizada en Valdivia fue la seguridad rural. Los gremios agrícolas están pidiendo normas bastante específicas respecto de la Ley de Abigeato... y en muchas zonas hay preocupación por los cultivos de marihuana en áreas rurales.

-Bueno, hemos tenido meses de trabajo que se han hecho cargo de estos desafíos a través de múltiples iniciativas con el objeto de mejorar la seguridad en el campo y en todo el mundo rural (...)

Y sobre esa base se están adoptando distintas medidas en coordinación también con los gobiernos regionales. Y se están realizando inversiones para contar con mejores herramientas que nos permitan ser más efectivos, más eficientes en las tareas de prevención y



EL MINISTRO ÁLVARO ELIZALDE VISITÓ EL JARDÍN ESTRELLITA DE LOS RÍOS, REVISÓ MEDIDAS DE SEGURIDAD VIAL Y SE REUNIÓ CON AGRUPACIONES DE MUJERES, EN SU VISITA A VALDIVIA.



de persecución en caso de que se cometan delitos.

**El ministro de Agricultura llamó a los municipios rurales a “dejar de llorar” y ocupar los fondos del Royalty Minero ¿esos fondos se pueden usar para la seguridad?**

-En primer lugar, quiero señalar que yo no comparto las expresiones que usted menciona. Creo que siempre hay que ser muy empático, sobre todo cuando se enfrentan desafíos como el de la seguridad con personas que han sido víctimas de delitos atroces. Y el gobierno es empático, el gobierno va a seguir trabajando por mejorar los estándares de seguridad a través de las iniciativas que mencionaba y muchas otras. En segundo lugar, los recursos del Royalty son recursos adicionales para los gobiernos regionales y los municipios. Más de 300 municipios reciben recursos del Royalty, que son las comunas donde se desarrollan actividades productivas vinculadas a la minería y, adicionalmente, las comunas que son independientes por

su gobernabilidad del fondo como municipios.

Y, por tanto, se van a ayudar a las comunas que necesitan más recursos. Ahora, ¿cuál es el destino de esos recursos? Eso es algo que, finalmente, determinan los alcaldes con el acuerdo de sus Concejos Municipales. Y, por tanto, si es una prioridad para un determinado municipio la seguridad, se puede destinar esos recursos a la seguridad.

No nos queda duda de que muchos alcaldes así lo han hecho y así lo van a hacer, toda vez que este año va a haber un aumento significativo en los aportes. El año pasado echó en vigencia la norma, pero este año se pega un salto y eso va a significar que va a haber más recursos para los municipios de Chile, más de 300. Muchos alcaldes se han comunicado conmigo para señalar que, obviamente, lo van a hacer de esa forma.

**Una bancada transversal de senadores propuso iniciativas respecto de la seguridad rural...**

-Para tener políticas que den

### Ministerio de Seguridad y la Inteligencia

● El Ministerio de Seguridad comienza a operar el 1 de abril y se espera el pronto nombramiento del ministro o ministra. ¿Cómo será la implementación? El ministro Elizalde explica que habrá una transición, acompañado por el Ministerio del Interior en el traspaso de funciones. “El Ministerio del Interior va a mantener tareas de coordinación política respecto del gobierno en general y también tareas en gobierno interior, migraciones y emergencias. De esta manera, son dos ministerios que van a tener obviamente un trabajo coordinado pero con especialización en desafíos específicos”.

**Respecto de la inteligencia y de la persecución del dinero, ¿dónde va a quedar alojado todo ese trabajo?**

-Toda la inteligencia va a quedar radicada en el Ministerio del Interior. Ahí tenemos dos proyectos que son muy importantes, el del nuevo sistema de inteligencia del Estado, que yo lo defino como un sistema de “inteligencia para la democracia”; y el otro proyecto de Inteligencia Económica, que es muy importante porque va a permitir seguir la ruta del dinero mal habido y por tanto ir tras los cabecillas de las bandas de narcotráfico y de crimen organizado. Lamentablemente hubo un revés en el Senado, un punto (secreto bancario) que nos parecía muy importante para contar con una buena herramienta para perseguir el dinero mal habido, no fue aprobado, pero vamos a hacer un esfuerzo porque esto sea repuesto en la Cámara. Porque Chile requiere de una normativa, de un marco jurídico conforme al de los países desarrollados que han sido relativamente o mucho más efectivos en la persecución del dinero y por tanto ir tras los cabecillas de estas bandas que muchas veces operan desde muy lejos. Por tanto, esperamos que finalmente el Congreso apruebe esta iniciativa porque la inteligencia económica va a permitir ir tras los jefes de las bandas que hoy día operan en muchos territorios.



Toda la inteligencia va a quedar radicada en el Ministerio del Interior. Ahí tenemos dos proyectos que son muy importantes, el del nuevo sistema de inteligencia del Estado y el de Inteligencia Económica. Lamentablemente hubo un revés en el Senado”

resultados se requiere un adecuado diagnóstico respecto de los desafíos que tenemos en materia de seguridad.

Cuando se habla de seguridad rural es un concepto relativamente amplio. Más bien hay que distinguir los distintos desafíos que tenemos en las distintas regiones del país. En lo que se conoce como la macro zona sur, particularmente en



FOTOGRAFÍAS GENTILEZA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL

EL MINISTRO ASISTIÓ A LA COMISIÓN DE SEGURIDAD DEL SENADO, VISITÓ DEPENDENCIAS DE CARABINEROS E INAUGURÓ EL PUNTO DE POSADA DEL HELICÓPTERO DE LA PDI.

## Modernización de acceso a PDI y Carabineros

● Un tema clave en la Comisión del Senado realizada en Valdivia, fue el del proyecto de ley para modernización de acceso y la carrera de los oficiales profesionales de la PDI. El ministro Elizalde destacó ese avance, como "un avance conforme a los desafíos que tenemos en el tiempo actual".

**¿En qué se podría traducir este cambio de la PDI para mejorar la seguridad de la comunidad?**

-A ver, nosotros hemos impulsado dos proyectos en la materia. El primero es el proyecto que se refiere a los agentes policiales. Se ha permitido ampliar la planta hasta más de 4.000 en un proceso de transición, donde año a año van a ir aumentando, por tanto, la dotación de funcionarios de la PDI. Y en lo que respecta a los oficiales profesionales, se establecen nuevos requisitos de acceso (que tengan una carrera de más de ocho semestres universitarios antes de ingresar) y se aumentan los oficiales que van a estar en funciones operativas.

Desde esa perspectiva, por tanto, vamos a tener a más funcionarios por estas dos vías y a través de estas dos leyes, realizando labores propiamente operativas o en terreno.

El primer proyecto ya fue promulgado por el Presidente Boric y fue publicado en el Diario Oficial el 11 de marzo pasado.

En el caso del segundo proyecto, se presentó el mes de marzo

y estamos trabajando para que lo posible sea aprobado dentro del primer semestre de este año, con mucha celeridad, en la disposición que han manifestado las senadoras y los senadores de la Comisión de Seguridad del Senado, es aprobarlo relativamente rápido, porque este es un proyecto que se trabajó anteriormente, se conversó con la institución, en este caso con la PDI, ha sido socializado, los parlamentarios conocen su contenido y por tanto creemos que el tiempo de tramitación va a ser relativamente corto, todavía que existe un consenso bastante transversal para su aprobación.

**Ministro, ¿viene también algo similar o una mejora similar también para Carabineros?**

-Sí, tenemos proyectos de similar naturaleza para Carabineros, los contenidos específicos se dan a conocer de hecho dentro de muy breve. Y adicionalmente estamos modernizando todo nuestro marco normativo en materia de seguridad. ☞

“

Hoy día estamos con tasas de homicidio similares a las de Estados Unidos, que es uno de los países más peligrosos en materia de homicidio que todo el mundo desarrollado...”

“

Hemos pedido a ambas cámaras que aprueben con celeridad los proyectos que están pendientes del fast-track legislativo...”

## Sensación de inseguridad y alta tasa de homicidios

● Elizalde destacó el trabajo en materia de seguridad realizado. “En lo que va del gobierno del presidente Boric, se han aprobado 67 leyes de seguridad, dos muy relevantes en el último tiempo, la nueva ley antiterrorista y la ley que crea el Ministerio de Seguridad Pública.

**Ministro hay una gran cantidad de iniciativas de seguridad que, sin embargo, no se traducen en que la población se sienta más segura.**

-Efectivamente en Chile durante muchos años hubo un deterioro significativo de los indicadores en materia de seguridad. Esto no es un problema que haya empezado con el gobierno del Presidente Boric y viene desde antes. Y el gobierno del Presidente Boric se trató de hacer cargo de este desafío. Y había una constante, el Estado iba como detrás de los cambios que había en materia delictiva, la nueva cultura delictiva, las bandas de crimen organizado que se han instalado en el país, también del narcotráfico y por tanto la respuesta no era lo suficientemente rápida. Lo que se ha hecho bajo el gobierno del Pre-

sidente Boric es básicamente actualizar el marco normativo, contar con mejores herramientas para la investigación de los delitos, aumentar significativamente el presupuesto en seguridad, por tanto el compromiso también es más recursos, y mejorar las capacidades operativas en terreno. Esto ha permitido en algunos casos mejorar de manera significativa los indicadores y en otros casos detener la tendencia al alza que era sostenida en los últimos años, incluso establecer una leve tendencia a la baja. Pero eso no significa que tenemos que seguir trabajando, porque efectivamente hoy en día tenemos tasas de homicidio que son superiores a las que existían en Chile hace 15 o 20 años atrás. Entonces los esfuerzos que hemos realizado han permitido detener el aumento de las tasas de homicidio y establecer una tendencia de quiebra a la baja, pero tenemos que persistir en este esfuerzo para recuperar obviamente las tasas que históricamente hubo en nuestro país. Hoy día estamos en torno a seis homicidios por cada 100.000 habitantes. Hace 15 o 20 años atrás los homicidios eran aproximada-

mente entre 2 y 3 por cada 100.000 habitantes. Hoy día estamos con tasas de homicidio similares a las de Estados Unidos, que es uno de los países más peligrosos en materia de homicidio que todo el mundo desarrollado, que se contrasta con por ejemplo Reino Unido o España, que tienen tasas de homicidio inferiores a un homicidio por cada 100.000 habitantes. Y por tanto tenemos que seguir en este esfuerzo, obviamente para que Chile sea más seguro.

Y eso obviamente la ciudadanía lo percibe, porque se compara con lo que vivíamos hace muchos años atrás. Pero eso no obsta que respecto del esfuerzo que está haciendo el gobierno se empiezan a ver resultados. Esto no significa que el trabajo está realizado, al contrario, hay que perseverar en el esfuerzo por tener mejores indicadores a través de las iniciativas que hemos impulsado y también a través de las que están pendientes en el Congreso Nacional eso le hemos pedido a ambas cámaras del Congreso que aprueben con celeridad los proyectos que están pendientes del fast-track legislativo. ☞

(viene de la página anterior)

“

Efectivamente, ha habido reducción para mantener la estabilidad fiscal, que es una norma básica que tenemos en Chile (...) Pero la seguridad es una prioridad y por eso, a la fecha, el presupuesto de seguridad del país ha aumentado en los tres años del presente boliche más de un 15%. ¿Cuánto había aumentado en los cuatro años de la administración anterior el presupuesto de seguridad? Menos del 1%.”

las provincias de Arauco, Bio Bio y las regiones de la Araucanía, Los Lagos, Los Ríos, hubo un aumento significativo de episodios de violencia rural en los años previos a que el Presidente Boric asumiera.

Hemos realizado una serie de iniciativas con el objeto de mejorar las cifras y efectivamente había una disminución a la fecha, respecto del peor año, de una disminución de aproximadamente un 70% de los episodios de violencia rural. Por eso no opta que tengamos que perseverar en este esfuerzo. Por otro lado tenemos el problema de la frontera norte, donde tenemos un flujo de migración irregular a través de pasos no habilitados.

Por eso se aprobó la reforma constitucional que permitió el despliegue de las Fuerzas Armadas, que ha permitido también reducir los ingresos irregulares, pero tenemos que perseverar en ese esfuerzo. Y adicionalmente hemos visto episodios bastante violentos en

zonas rurales aledañas a la Región Metropolitana. Son fenómenos distintos, pero todos se expresan en el mundo rural.

### GEORREFERENCIAR

En esta materia, el ministro Elizalde anunció en Valdivia un proyecto de modernización, que permita ubicar con rapidez las llamadas de emergencia.

“Se trata -explicó-, en el caso del llamado al teléfono de emergencia de Carabineros, georreferenciar el teléfono del cual se está realizando la llamada y, por tanto, reducir los tiempos de respuesta y de traslado de funcionarios de Carabineros para atender una determinada emergencia. Porque en una ciudad, la persona indica cuál es su dirección y se llega relativamente fácil. Pero en el campo, literalmente, las indicaciones son más bien vagas. A veces uno dice: ‘parcela cinco, en rigor queda, pasado el segundo sauce, a la izquierda,

cruzando el estero. Y eso, obviamente, dificulta que la policía llegue rápido. Y como adicionalmente tenemos menos policías en zonas rurales porque vive menos gente, obviamente los tiempos de respuesta son más lentos.

Por eso creemos que esta modernización que vamos a impulsar para la georreferenciación del teléfono del cual se realiza la llamada va a permitir que se localice dónde está ese teléfono, y por tanto el traslado de Carabineros sea mucho más rápido. Y esta herramienta la vamos a poner a disposición de otras instituciones, la PDI, los servicios de salud de emergencia y otros tantos que requieren, obviamente, de esta nueva tecnología”.

**Ministro, ¿y con qué recursos vamos a hacer todo esto si ha habido recortes de recursos fiscales y el Consejo Fiscal Autónomo está recomendando que se gaste menos?**

-Efectivamente, ha habido re-

ducción para mantener la estabilidad fiscal, que es una norma básica de responsabilidad que tenemos en Chile para no vivir la experiencia de otros países que han sido irresponsables fiscalmente y los ciudadanos terminan pagando la cuenta.

Pero la seguridad es una prioridad y por eso, a la fecha, el presupuesto de seguridad del país ha aumentado en los tres años del presente boliche más de un 15%. ¿Cuánto había aumentado en los cuatro años de la administración anterior el presupuesto de seguridad? Menos del 1%.

O sea, en cuatro años menos del 1%. Ahora, en tres años, más del 15%.

Y eso da cuenta que, efectivamente, pese a las medidas que se han tomado para actuar con responsabilidad fiscal, la seguridad es una prioridad dentro del presupuesto y por eso hemos tenido un aumento significativo durante los años del gobierno del Presidente Boric. ☞